

- Pour ce qui est de l'ANC, ... aucun autre pays n'a de rapports plus féconds avec le Congrès national africain que le Canada; en outre, c'est une relation que nous avons créée. Notre relation est féconde parce que nous avons pu l'aider à rehausser son prestige, nous avons pu rester en contact avec lui pour que certaines de ses préoccupations s'expriment dans des activités concrètes au sein du Commonwealth et dans d'autres contextes; nous avons également été capables de l'aider à résoudre son principal problème, au moment où il était accusé de recourir au supplice du collier et d'être associé au marxisme. Je crois que tout cela fait maintenant partie du passé.
- L'ANC n'est pas un gouvernement. Il constitue cependant un élément important de la solution en Afrique australe. J'ai rencontré ses membres, le Premier ministre aussi. Je continue à les rencontrer régulièrement.
- Nous sommes disposés à étudier des façons de collaborer avec le Congrès national africain d'une manière qui ne déroge pas à la politique canadienne.
- Notre politique en est une d'aide humanitaire. Nous allons certainement étudier ces demandes dans la mesure où celles-ci concernent l'aide humanitaire.
- Le Commonwealth constitue probablement l'instrument le plus efficace pour que l'Afrique du Sud reste le centre d'intérêt à long terme ... Le comité des ministres des Affaires étrangères du Commonwealth a été conçu pour tenter de maintenir cet intérêt. Son objectif est double: s'acquitter de son mandat, et je pense que nous avons assez bien réussi, et préparer d'autres recommandations que pourront adopter les chefs d'État lorsqu'ils se réuniront à Kuala Lumpur pour la prochaine rencontre du Commonwealth. Nous marquons un certain progrès en ce sens.
- Nous exploitons les possibilités que nous offrent notre présence et les pratiques diplomatiques jusqu'à la limite pour appuyer les victimes de l'apartheid et les opposants au régime de l'Afrique du Sud.
- Nous mettons l'accent sur l'encouragement des opposants noirs à l'apartheid; c'est très important, surtout de notre part, parce que le Canada n'a pas une majorité noire. Nous avons adopté un certain nombre de politiques - la question d'ARMEX pourrait tomber dans cette catégorie - pour diminuer nos contacts avec l'Afrique du Sud blanche. Je m'en tiendrai à ces politiques jusqu'à ce que je trouve mieux, et alors j'en ajouterai d'autres.